

AVISOS.

A los señores Agentes y Suscritores de "El Comercio"

Con el Número 358 principió el 3º trimestre del año 4º de esta publicación.

A los señores Agentes y suscritores, se suplica cancelen sus cuentas á la mayor brevedad posible.

Guayaquil, Setiembre 27 de 1878
La Empresa.

Banco del Ecuador.

De conformidad con el artículo 15 de los estatutos, se pone en conocimiento del público que las rentadas acciones que la casa de M. A. de Llanuzca posee en este Banco, han sido traspasadas al mismo establecimiento.

Guayaquil, Octubre 15 de 1878.
E. M. AROSEMENA. C. A. AGUIRRE.
JERENTAS.

Aclaratoria.

En "El Comercio" correspondiente al 15 y 18 del presente, el que suscribe empresario del Asoc de Calle, por motivos que no es del caso expresar, se permitió dar un anuncio para que los encargados del cobro del citado asoc no hicieran entregas de dinero al señor Nicanor Boleño.

El infrascrito no ha querido con esto inferir ofensa alguna al expresado señor pues es muy notoria la honradez que en alto grado le caracteriza.—Y á fin de alejar toda interpretación desfavorable ha restituido el suscrito dar esta Aclaratoria.

M. FALQUEZ VELASQUES.

ADUANA.

Habiendo la comision nombrada para dictaminar sobre los planos presentados para construir el edificio de la aduana, opinado por que el de los señores Lapiere y C^A es el mas apropiado, se espera que hasta el 31 de este mes se presenten propuestas con el objeto de construir el mencionado edificio, de las que el gobierno podrá aceptar la que juzgue mas ventajosa. El que de los proponentes obtuviere la preferencia, comprará el plano de los señores Lapiere y C^A, que está espuesto en esta secretaria.

Guayaquil, Octubre 18 de 1878.
El Secretario de la Gobernacion.

SE CIERRA LA

Exposicion de Paris.

Se alquila una casa cómoda y barata, situada en la calle del Correo, frente á la del Doctor García Moreno; como tambien varias bodegas en la calle del Teatro, frente á la casa del Dr. Aragnadi, para tratar verse con su dueño.

Guayaquil, Octubre 15 de 1878.
NICOLA BONIN.

Rosa Malvessi

Y HERMANAS MODISTAS,

Participan al público y á sus favorecedores, que tienen todos los útiles necesarios para desempeñar con esmero y prontitud sus trabajos á la última moda de Milan, como gorros, sombreros, vestidos para señoras y niñas, flores bordadas de primera novedad.

Las personas que deseen ocuparlos pueden ocurrir á la casa del señor Antonio La Puente calle de Olmedo.

8 de Setiembre.

El que tenga la coleccion del periódico oficial de este nombre, principalmente los primeros números, publicados aquí en Guayaquil en los últimos meses del año de 1875, y deseé enajenarlos, sírvase acercarse á esta imprenta.

AZUCAR NACIONAL DEL INGENIO "SAN PABLO."

Se advierte á los compradores de dicho artículo, que solo encontrarán esta legítima azúcar, en el depósito del expresado Ingenio, calle del malecon, esquina de la plaza, casa de la señora Nicolasa Pareja y en los establecimientos de los Señores

Miguel Juanola.
Areal & Rodriguez.
Madinyá & C^a
Durán & C^a
Jaime Roldós.

De este modo se evitarán los fraudes que ciertos especuladores suelen poner en práctica, comprando los sacos vacíos y poniendo en ellos otra clase de azúcar que no pertenece á la etiqueta del Ingenio de San Pablo.

Guayaquil, Setiembre 12 de 1878.

JAIME PUIG,
n.—353.

ENOCH MORGAN'S SONS'



SAPOLIO

Es mejor y mas barato que todo otro Jabon. No tiene rival en el tocador ó baño.

Quita instantáneamente las manchas de pintura, aceite, alquitran, grasa, tinta y toda clase de manchas de las manos y de la cara. Es altamente apreciado por los mecánicos y los trabajadores en los molinos, minas, fundrias, &c.

Evita que las manos se rajen, renueva toda aspereza y deja el cutis en una condicion suave y saludable. Es un jabon barato, eficaz y excelente para el uso diario de toda familia.

Garantizamos manos blancas á todas las personas que lo usaren.

Puede tambien usarse en lugar de nuestro otro Sapolio, para limpiar objetos.

Es mas fino pero no tan eficaz.

ENOCH MORGAN'S SONS'

SAPOLIO

June 13, 71.

Un sustituto de jabon para limpiar objetos con excepcion de ropa.

Para limpiar ventanas, platos, suelos, mesas, hules, porcelana, cristaleria y cubiertos; como para el aseo general de la casa; no conoce rival. Puede sustituirse de piedra pómez, polvos de limpiar, &c., para pulir objetos de hoja de lata, hierro, acero y toda clase de planchas metálicas, y sobrepasa á toda otra composicion que ahora conocida y es al mismo tiempo mas eficaz mas ascendido y mas barato.

Basta usarlo una vez para usarlo siempre. Se halla de venta en la tienda de los que suscriben

GARCIA & MONCAYO.

PIÉROLA EN GUAYAQUIL.

Viajando por enfermedad el señor Don Santiago de Melchor de Lima, y no habiendo tenido su familia noticia alguna de su persona, despues de haber desembarcado en este puerto el 8 del mes pasado, se suplica á la persona que él de noticias de su paradero, se las comunique al Consol del Perú, en este puerto, señor Don Antonio Rubio, que á mas del agradecimiento, se le dará una buena gratificacion.

Guayaquil, Octubre 6 de 1878.

Sastrería Nacional.

Se ha establecido en la calle del comercio, en los bajos de la casa del señor José Antonio Lapiere, donde se trabaja, se limpia y se compone toda clase de obras. También, dentro de pocos dias, se encontrará en el mismo establecimiento un surtido de ropa hecha, á precios módicos.

Guayaquil, Octubre 4 de 1878.
JOSE A. SALINAS & C^a

Aviso.

Coupro acciones del "Banco de Crédito Hipotecario," de "La Previsora" y de "El Porvenir." También coupro cedulas Hipotecarias.—Francisco J. Riofrio.

Escritorio en los altos de la casa de los señores Norverto Osa & C^a
Guayaquil, Setiembre 27 de 1878.



EL PAILEBOT ALEMÁN "TALOK."

Se ofrece á flete para cualquiera de los puertos de Chile ó el Perú.

Para tratar verse con el Capitan ó sus consignatarios.

AREAL & RODRIGUEZ.

Calle del malecon junto á la plaza Núm. 47

Eder, Reinberg & Cia.

IMPORTADORES, EXPORTADORES Y COMISIONISTAS.

CAMBIO DE MONEDA.

Gran surtido de mercaderias europeas y americanas.

Compran y venden monedas de oro de todas las naciones—y Letras de Cambio.

Pagan el premio mas alto sobre plata norteamericana y europea.

Cambian plata granadina.

AL COMERCIO

DE LA REPUBLICA.

Conociendo los beneficios que reporta una oficina de Agencia de negocios, montada con todas las condiciones que le hagan merecer este nombre, he resuelto establecer una cuyo sistema difiere en lo absoluto de las existentes hasta hoy en nuestro principal puerto interior, ya por no llenar por su restriccion, las necesidades delicadissimas del comercio, ya por la ajeña, complicada y rutinaria contabilidad que se ha seguido, cuyo resultado es la confusion, la demora y el consiguiente perjuicio de los clientes.

Para satisfacer al comercio, en sus negocios y encargos, de la naturaleza que sean, con la puntualidad y presteza que se debe, me he propuesto llevar los libros como se acostumbra en las agencias de Guayaquil.—El nombre de la de mi cargo es:

AGENCIA GENERAL

DE NEGOCIOS EN BABAHYO.

Respecto de las garantias que ofrezco para el mejor desempeño de esta obligacion, se podrán ver en la circular y tarifa de 5 del presente.

Para llevar á cabo, á satisfaccion de los interesados, el negocio, se advierte que cuento con los empleados necesarios y demas elementos precisos.

Babahoyo, Agosto 6 de 1878,

NICANOR J. OVIEDO.

v.—20.

n.—342.

LAVANDERIA AMERICANA.

El que suscribe está preparandose para abrir dentro de poco, una lavandería, que llené las exigencias del público. Prontitud, esmero en el lavado y el mas estricto cumplimiento para la entrega de la ropa, distinguirá al mencionado establecimiento.

Mas tarde daremos pormenores.

Guayaquil, Octubre 1º de 1878.

C. BATTIFORA.



DOCTOR AGUERO

Cirujano Dentista,

La numerosa clientela que hoy me favorece me ace desistir de mi viaje y definitivamente quedare establecido en la Calle de Luque Núm. 11.
Guayaquil, Agosto 13 de 1878

Al Comercio.

Por mútuo convenio entre los interesados, queda disuelta desde esta fecha, la sociedad que giraba en esta plaza bajo la razon de

P. M. BALDA Y C^a.

quedando encargados de su liquidacion los Señores López Hermanos de Jijipapa.

Montecristi, Agosto 1º de 1878.

P. M. BALDA.
LOPEZ HERMANOS.

JIL G. TAMA.

DOCTOR EN CIRUJIA DENTAL.

RECIBIDO EN LA UNIVERSIDAD DE FIADELEFI ofrece al público de Guayaquil sus servicios profesionales.

La práctica que ha adquirido en uno de los principales talleres de Nueva York en la fabricacion de dentaduras artificiales, orificaciones por todos los sistemas conocidos, y la perfeccion de los instrumentos y materiales que posee, le permite garantizar sus trabajos á las personas que se sirvan ocuparlo.

Ofrece curar radicalmente toda clase de enfermedades de la boca, y destruir igualmente el mal aliento proveniente de la dentadura. Vive en casa de la señora doña Francisca Izquieta V. de Martinez, calle del Comercio.
Guayaquil, Julio 18 de 1878.



La persona que quisiere conseguir un ejemplar de "La Luz del Pueblo," puede verse con el autor.

Guayaquil, Setiembre 26 de 1878.

Fotografía y pintura.

ESTABLECIMIENTO DEDICADO AL

BELLO SEXO Y JUVENTUD GUAYAQUILEÑA

En la republica, está terminada su obra: no he omitido gastos para presentar á la cultura sociedad guayaqueña un local digno de su clase.

Ofrezco encargarme de todos los trabajos de pintura y fotografía, especialmente en los sinvral retratos Juego de Luz, aplicado á la porcelana de colores fijos.

Horas de trabajo, de 7 de la mañana á 10, y de la una de la tarde á las 5.

JULIO BASCONES.

Pintor y Fotógrafo, calle de Colon

Panadería Nacional

DE JOSE NICANOR VERA,

(Antigua Frances), calle del Correo.]

En este establecimiento se fabrica con todo asco y esmero y se vende á precios equitativos: PAN de diferentes tamanos y forma; TORTITAS GALLETTITAS de maníaca, y PAN, ROLLETITAS y GALLETTITAS DE SEDA.

Todo esquisito y sabroso, á pedir de boca. Se hace saber al público que solo en el mismo tablico mientose vende este artículo.

A. Dugard

CALLE DEL COMERCIO NÚM. 197.

Tiene el honor de comunicar al comercio, á su numerosa clientela y á todo el público, que ha hecho una gran rebaja sobre sus vinos de Burdeos, y que desde la fecha se venden dichos vinos de calidad superior á razon de ochenta pesos pipa y á dos reales y medio cada botella.

Esta rebaja tan considerable del precio á que se ha vendido siempre con reputacion este vino Burdeos á cuatro reales botella, se hace por motivo de haberse puesto en liquidacion la casa y ser indispensable la realizacion de dichos artículos.

por poder de A. Dugard
R. PINTADO.

CONSULADO DEL PERU EN GUAYAQUIL.

Todo ciudadano peruano que esté inscrito en la matricula se presentará ante este consulado, desde esta fecha hasta fines de Diciembre del presente año; para dar cumplimiento á lo dispuesto en el artículo 340, del reglamento consular.

Guayaquil, Agosto 5 de 1878.

El Consul
ANTONIO RUBIO

EL COMERCIO.

Guayaquil, Octubre 22 de 1878.

OBRAS PUBLICAS.

En ellas se encuentra cifrado el progreso material de un país. Son como la hermosa corona que cinge la frente de la Nación. Cuanto mayor sea el impulso que se dé á las obras públicas, mas hermosa y brillante será esa corona. Y al mismo tiempo, cada una de ellas es un glorioso monumento erigido á la memoria del Majistrado que la emprendió. No solo es un beneficio para el pueblo, por las grandes ventajas que reporta, sino tambien un título de gloria para el Mandatario.

Ferrocarriles que abrevien las distancias con la fuerza locomotiva del vapor; que importen y exporten las manufacturas y artículos de consumo, dando un vigoroso impulso al desarrollo de la industria y por consiguiente á la riqueza nacional; que nos pongan á cubierto de los inminentes peligros y pérdidas que ofrece el sistema de carreteras ó carguio á lomo de los débiles cuadrúpedos que succumben en nuestros pantanosos trayectos, ó en las resbaladizas pendientes de nuestras montañas—Telégrafos que faciliten la comunicación instantánea, que tanto importa, no solo á los negocios de la vida comun, sino mucho mas al Gobierno, para que sepa, con la velocidad del rayo eléctrico, todo cuanto pasa en los diferentes puntos de la República, á fin de coordinar convenientemente la marcha de la administración; y tambien al comercio, para que haga oportunas transacciones mercantiles, que se enervan por no saber las evoluciones de las diferentes plazas del país—Canalización de los esteros de Guayaquil, para embellecer la ciudad, facilitar su tráfico interno y asegurar la salubridad pública—Fabricación de una aduana que corresponda á un puerto tan favorecido por la naturaleza, como el de Guayaquil—Establecimientos de beneficencia que den testimonio de que el Ecuador sigue el rumbo trazado por los pueblos civilizados, q' proporcionan á la humanidad menesterosa un asilo cómodo y decente, á fin de que los infortunados no presenten el espectáculo deshonroso para el país de andar de puerta en puerta, en una condicion mas humillante que la de los irracionales, pues á estos ofrece la pródiga naturaleza inagotables medios de subsistencia—He aqui el cuadro de los primeros adelantos materiales que reclama nuestra situacion.

El Supremo Majistrado está dispuesto á desplegar su patriotismo en favor de todas estas importantes instituciones; y para algunas de ellas se han publicado bandos y avisos, escitando licitadores. No han faltado propuestas; pero aun no se manifiesta el espíritu de asociacion y de empresa, que es el gran motor de todo progreso material, así como la idea es la fuerza impulsiva del adelanto intelectual. Que las ideas vengán cuando puedan venir; pero ya es llegado el momento de que el espíritu empresario principie á desarrollarse, para que el país emprenda su marcha por la senda de la prosperidad.

Pero entre todas las obras públicas que la situacion reclama, el ferrocarril es de la mas alta y trascendental importancia para toda la República, pues por doquiera que pasa la locomotora deja férmenes fecundos que dan ópinos frutos de civilizacion.

El ferrocarril por sí solo ejerce una poderosa y eficaz influencia en la dichosa trasformacion de un país. Y es por eso que todos los pueblos de la tierra que aspiran al progreso, han hecho supremos esfuerzos para establecer vias férreas. Todas las secciones sudamericanas se han proporcionado ese elemento de prosperidad; y solo el Ecuador ha sido tan fatal que ha quedado como un vergonzoso lunar. Los pueblos del sur presentan la superficie de su territorio cruzada de ferrocarriles. Los del norte, como Venezuela y Colombia, se ocupan hoy de hacer lo mismo.

Centro América, á pesar de que sus circunstancias no son tan felices como las de otros pueblos, marcha tambien por la senda de una avanzada civilizacion, con magníficos ferrocarriles y otras envidiables instituciones.

Y que diremos de los Estados Unidos! Esta gran nacion no creyó haber llegado al alto grado de prosperidad y de gloria en que se encuentra, sin dar un vigoroso impulso á su movimiento civilizador, por medio de los ferrocarriles que cruzan por todas direcciones.

Y la Europa! ¡Ah! ¡Qué podemos decir del viejo mundo, cuna de las grandes cosas! De allí ha hecho sus escureciones el espíritu de la civilizacion sobre el nuevo continente. En todas partes ha sido recibido con arcos triunfales, y solo en el Ecuador se lo preparó un calvario, en el largo periodo de quince años.

Pero si aquella infausta época concluyó el Ocho de Setiembre, en esa memorable fecha q' iniciara una nueva era para el país, preciso es que este salga de su estado soporífero, y que, despertando á la vida de la civilizacion, emprenda la marcha que cumple á sus lejitimas esperanzas, á sus gloriosas tradiciones, y á los altos destinos que debe realizar.

Todos los que sinceramente desean la prosperidad nacional, claman y piden el ferrocarril, como si pidieran lo mas necesario é indispensable para la vida, porque efectivamente es la condicion esencial para la vida del progreso, para la vida de la civilizacion.

Demasiado conocemos los buenos propósitos que animan al Supremo Majistrado, para que jamás pudieramos poner en duda su patriotismo y decision por todo aquello que cede en bien del país. Por consiguiente, vengán la propuesta Higginson y todas las propuestas que se hagan para la importante empresa de implantar vias férreas en toda la República y colonizar el Oriente. Y sin pérdida de tiempo celebrense la respectiva contrata con el empresario que ofrezca mas ventajas positivas. Cada día de demora es una inmensa pérdida para el país.

El patriota y distinguido ciudadano que hoy preside los destinos de la Nación, tiene toda la penetracion necesaria para convencerse que empresas de esta naturaleza no pueden ser acometidas por el Gobierno. Gastar millones y jamás habrá ferrocarril que recorra el país; y aun dado el caso de que algun día lo hubiese, sería esorbitantemente oneroso al Estado. Es por esto que aun en los países que cuentan con pingües entradas, la magna obra de ferrocarriles se ha entregado siempre á empresas particulares, en cuyo interes está haceroslos con prontitud, solidez y economia.

¡Ferrocarril, Excmo. Señor Presidente de la República! ¡Ferrocarril os pide el país, en nombre de la civilizacion y del programa de Setiembre! Dadnos, Señor, este elemento de prosperidad, aunque sea con el último sacrificio, con el último aliento de la vida, y habréis labrado una corona de gloria inmortal. El número de vuestros amigos se aumentaría prodijosamente, y aun vuestros ómulos os considerarían insuperable por vuestro patriotismo. La patria os colmaria de bendiciones, y la historia escribiria vuestro nombre con caracteres de oro.

EXTERIOR.

ESTADOS UNIDOS.

Nueva York, Setiembre 30 de 1878.

Sigue la plaga de la fiebre amarilla haciendo estragos en todo el valle del Misisipi. No se ha apoderado tan solamente

de las ciudades: se está propagando alarmantemente en los distritos rurales. Alguna idea podrá formarse de la mortandad que está causando la epidemia, calculando que si hubiera visitado la ciudad de Nueva York, y con igual rigor que á Mánfis, el número de muertos en aquella habia ascendido á 80,000. A esa razon, cuánto tiempo tardaria en despoblarse Nueva York! Louisville, que ha abierto sus hospitales á todos los fujiitivos, ha tenido algunos casos; los mas de ellos, sin embargo, en individuos que habian traído consigo la mala semilla. En las cercanías de la estacion del ferrocarril de Louisville y Nashville, donde estaba depositada una cantidad de ropa no reclamada de los refugiados, hubo algunos ataques orijinales y fatales. Continúan las contribuciones de socorros para los desgraciados. Los ómnibus en Nueva Orleans han apelado á los comerciantes de Liverpool y Londres para que vuelvan á abrir las suscripciones, las cuales se habian cerrado por causa de un telegrama de la Asociacion Howard de Nueva Orleans en que decia tener bastante dinero para todas sus necesidades y objetos. Este telegrama se prestó á una errada interpretacion. La Asociacion Howard, segun sus Estatutos, solo puede proporcionar asistencia médica y medicinas á los enfermos. No puede socorrer en lo mínimo á los huérfanos causados por la epidemia ni á los buenos que se ven obligados á vagar androjosos y hambrientos por falta de dinero y de trabajo, debido este último á la cesacion de todo género de negocios. Parece que el Secretario de Guerra ha descubierto que la Asociacion Howard tiene un cuarto de millon en su Tesoreria, y en consecuencia ha mandado suspender las raciones del Gobierno mientras se esclarecen los hechos.

ORIENTE.

Londre, Setiembre 19.—Se han recibido aqui informes auténticos aunque de carácter privado, que anuncian que la insurreccion de Rhodopa ha fracasado. Los Bajos turcos habian ayudado á los insurrectos dejándoles pasar armamentos y ayudándoles por otros medios, pero últimamente, por motivos que se ignoran, parece que les han interceptado los auxilios que recibian y se han visto obligados á desbandarse. St. Clair buscó refugio en la fuga, y la revuelta de los montañeses terminó.

En los movimientos anteriores á la toma de Brezke los austriacos se poseionaron de Krespie y Dubrava, al oeste de aquella villa, despues de un prolongado combate.

Un despacho de Belgrado dice que existen amistosas relaciones entre la liga albanesa y los cabecillas serbios.

Otro despacho de Seravje fechado el 17, dice que los austriacos han capturado á Isacich y avanzan dos lados sobre Bihaec, encontrándose ya una brigada á una milla de la ciudad. Corre el rumor de que los insurrectos que están en la fortaleza de Bihaec, tratan de capitular.

Un despacho de Constantinopla al "Times" dice que el Embajador de una de las grandes potencias ha sajerido que el distrito de Novibazar debe ser ocupado por tropas turcas y austriacas. El correspondiente dice que hay motivos para creer que será aceptada esta sujestion. Las relaciones entre Viena y la Puerta han mejorado.

FOLLETIN.

MIGUEL STROGOF

DE

MOSCÚ Y IRKUTSK.

(SEGUNDA PARTE.)

OBRA ESCRITA EN FRANCÉS

POR

JULIO VERNE.

el camino á treinta pasos delante de la kibitka.

—¡Ah! exclamó Nicolás.

—¡Qué tiernos, amigo preguntó vivamente Miguel Strogof, si como oigo á quien el menor ruido pone alerta.

—No has vistof, dijo Nicolás cuyo semblante risueño se habia anublado súbitamente.

Despues añadió:

—¡Ah no, no has podido ver por fortuna para tí, padrecito!

—Tampoco yo he visto nada, dijo Nadia.

—¡Tanto mejor, tanto mejor! Pero yo... yo he vistof.

—Y qué has vistof preguntó Miguel Strogof.

—Una liebre que acaba de cruzar nuestro camino, respondió Nicolás.

En Rusia, cuando una liebre cruzaba el camino de un viajero, la creencia popular supon que le anunciaba una desgracia próxima.

Nicolás, supersticioso como la mayor parte de los rusos, habia detenido la kibitka.

Miguel Strogof comprendió la vacilacion de su compañero aunque no participaba de su credulidad respecto de las liebres que pasan y quiso tranquilizarle.

—No hay nada que temer, amigo, le dijo.

—Nada para tí ni para tu hermana, lo sé, padrecito, respondió Nicolás pero para mí...

Y despues de un rato de silencio añadió:

—El destino lo quiere!

Y puso el caballo al trote.

Sin embargo, á pesar del mal agüero se hizo la jornada sin accidente.

Al día siguiente, 6 de setiembre, al medio día la kibitka se detuvo en la aldea de Alalavsk, que estaba tan desierta como todo el país inmediato. Allí en el umbral de una casa, Nadia se encontró dos de esos machetos

de hoja sólida que usan los cazadores sibirianos. Dió el uno á Miguel Strogof, que lo ocultó entre su traje y conservó el otro para sí.

La kibitka estaba ya á setenta y cinco verstas de Nijni-Udinsk.

Nicolás en aquellas dos jornadas no habia podido recobrar su buen humor habitual.

El mal agüero le habia afectado mas de lo que podia creerse, y siendo hombre que nunca habia podido permanecer una hora en silencio, caia á veces en largos mutismos de los cuales costaba trabajo á Nadia sacarle.

Estos síntomas eran verdaderamente los de un hombre enojado, lo cual se explica tratándose de esos hombres de la raza del Norte, cuyos supersticiosos antepasados han sido los fundadores de la mitología septentrional.

Desde Ekaterinburg el camino de Irkutsk sigue casi paralelamente el grado 55 de latitud, pero al salir de Biriutinsk oblicua resueltamente hacia el Sudeste cortando al través el meridiano 100. Despues toma el trayecto mas corto para llegar á la capital de la Siberia Oriental atravesando las últimas rampas de los montes Sayansk, los cuales no son mas que una derivacion de la gran cordillera de los Altas que se divisan á una distancia de docientas verstas.

La kibitka corria, pues, por este camino.

¡Si corria! Conociendo que Nicolás no pensaba ya en ahorrarse fatigas á su caballo y que por su parte tenia tambien prisa por llegar.

Pues de toda su resignacion, un poco fatigado, no se creia ya en seguridad hasta haber penetrado en Irkutsk. Muchos rusos habian pensado como él y mas de uno volviendo las riendas de su caballo habiera vuelto atrás despues de haber encontrado una liebre en su camino.

Sin embargo, algunas observaciones que

hizo, y que Nadia comprobó al trasmitirlos á Miguel Strogof, indujeron á todos á creer que no se habia concluido para ellos la serie de pruebas á que estaban destinados.

En efecto, si el territorio desde Krasnoyarsk habia sido respetado en sus producciones naturales sus bosques manifestaban á la sazón señales del fuego y del hierro; las praderas que se extendian á uno y otro lado del camino estaban devastadas, y era evidentemente que alguna tropa numerosa habia pasado por allí.

Treinta verstas antes de Nijni-Udinsk, eran visibles ya los indicios de una devastacion reciente, los cuales no podian atribuirse mas que á los tártaros.

En efecto, no solamente se veian campos aislados por los cascos de los caballos, bosques devastados por el hacha, casas vacías en toda la estension del camino; se veia tambien que estas casas habian sido en parte demolidas y otras medio incendiadas, y en sus paredes se observaban señales de balazos.

Ya se comprendía cuál seria la inquietud que estas señales produjeron en el ánimo de Miguel Strogof. No podia dudar que un cuerpo de tártaros habia atravesado recientemente aquella parte del camino, y sin embargo, era imposible que fuesen los soldados del emir, porque no les hubieran podido adelantar sin que les viesen. Pero enérgicos ¡quienes eran los nuevos invasores y por qué camino de la estepa habian podido llegar á la gran carreta de Irkutsk! (Con que nuevos enemigos iban á tropezar?)

Miguel Strogof no comunicó estos temores, ni á Nicolás ni á Nadia, no queriendo alarmarlos. De todos modos estaba resuelto á continuar su camino mientras un obstáculo insuperable no se le impidiese. Mas adelante veria lo que conviniera hacer.

Dice un despacho de Viena:—El periódico "Pe theo Lloyd" hasta ahora apoya leal del Conde de Andrassy, declama contra la alianza austro-serbio-montenegrina, diciendo que eso es una bofetada al rostro de Hungría, y aprovecha la oportunidad para decir que refunda la política bosniaca del Jefe del Gabinete austriaco. El mismo periódico publica un artículo del doctor Falk, miembro del Reichstag hasta aquí ardiente admirador y apolojista del Conde de Andrassy, en el que dice que la alianza con los principios eslavónicos sería un insulto para Hungría. Hay además otras muestras de descontento en Hungría, debidas al presente estado de los asuntos públicos.

INGLATERRA.

Londres Setiembre, 19.—La predicción del "Herald" recibida aquí el día 15 anunciando que el día 18 caería un temporal sobre nuestras costas, fué completamente confirmada. Desde hace algún tiempo se notaban cambios repentinos sobre estas islas con vientos frescos, y ayer comenzó a bajar rápidamente descargando un furioso temporal del Noroeste. La predicción del "Herald" de Nueva York fué la siguiente: "Está cruzando un vórtice tempestuoso y probablemente descargará sobre las costas inglesas y francesas el día 18 acompañado de lluvias y fuertes vientos del Sudeste y Noroeste."

FRANCIA.

M. Gambetta pronunció ayer un discurso en Romans, departamento de Drome, en presencia de 10,000 personas en justificación de la política del partido republicano. El orador fué muy aplaudido.

Londres, Setiembre 20.—En el discurso que pronunció Gambetta en Romans el miércoles último dijo: que la división del Presidente MacMahon no envolvería en ningún peligro a la República; que se nombraría inmediatamente un sucesor y que no habría competencia para aquel puesto. Dijo también que el Presidente no dimitiría por que no debía ni podía hacerlo. El orador elojó al Ejército, impugnó al partido clerical y recomendó al Estado la protección de la educación y se declaró opuesto a la conversión de la renta del cinco por ciento, declaración que explica el alza en los fondos públicos.

Otro despacho de Paris dice que el discurso de Gambetta es la completa esencia del programa político de la izquierda, que incluye la cesantía de todos funcionarios anti-republicanos; la organización del Ejército excluyendo a la política; pero obedeciendo la ley aún por las personas de mas alto rango; la abolición del favoritismo que se demuestra hoy á los ultramontanos y la exclusión de abrazar órdenes sacerdotales antes de haber prestado servicio militar. Todos los extremos del discurso fueron calurosamente aplaudidos. Diezmil personas acompañaron á Gambetta á su hotel cantando la Marsellesa.

ITALIA.

Londres, Setiembre 20.—Un parte de Roma á la Agencia Reuter dice que en una congregación especial de cardenales se ha resuelto que el Papa no debe abandonar el Vaticano á menos que ocurran graves circunstancias. El Cardenal Nina trata de averiguar si los católicos alemanes se inclinan á seguir los consejos de los Jefes de partido ó las órdenes del Vaticano. Mientras no se sepa el resultado de sus averiguaciones, se cree que las negociaciones con el Príncipe de Bismarck permanecerán en suspenso. El Vaticano ha enviado órdenes á los Obispos de Méjico para que se abstengan de participar en las luchas políticas.

Londres, Setiembre 24.—El órgano del Vaticano "La Voce de la Verità," niega que hayan surtido dificultades entre Alemania y la Santa Sede. En el próximo consistorio, que se celebrará en Roma en el aniversario de la elección del Papa Leon XIII al Pontificado, los nuncios en Madrid, Paris y Lisboa, serán creados Cardenales. El Vaticano ha desistido del proyecto de enviar á Londres un encargado de negocios.

esos valederos ó mas bien temerarios marinos, han llegado salvos, aunque no muy sanos, á las costas de Inglaterra.

No es esta la primera ocasión en que un viaje de esta especie es espléndido. Hará cosa de quince años partió tambien de Estados Unidos y llegó á Inglaterra un pequeño bote, cuyo nombre no recordamos en caso momento, y llevaba por toda tripulación un hombre, y por pasajeros un perro que iba *trabajando su pasaje* como suelen hacerlo algunos de nuestros aventureros compatriotas que se van en los vapores de la P. S. N. C. de carboneros ó de mozos de cámara. El oficio que llevaba el perro en ese viaje era anunciar con sus ladridos la proximidad de buques cuando el amo dormía y podía ser pasado por ojo el bote por alguno de los innumerables paquetes que diariamente recorren ese espacio *camino real* que hay entre Estados Unidos y Europa.

Volviendo al *Nautilus*, que así se llama el bote que acaba de cruzar el Atlántico—del nombre de un pequeño molusco que para trasladarse despliega una especie de vela y del cual van flotas enteras en los mares de la China—hoy aquí lo que por telégrafo se transmite al "Herald" de Nueva York sobre la travesía y llegada del bote á las costas de Cornualles, con fecha 2 de Agosto.

El barquichuelo americano *Nautilus* llegó ayer á la bahía Mount, pequeña ensenada entre los Cuernos de Cornualles, dos promontorios que se avanzan sobre el Atlántico y que se llaman respectivamente Punta Lagarto y Fin del Mundo [Laad's End.] La tripulación compuesta de los dos hermanos Guillermo y Gualterio Andrews, de Boston, partió de Beverley, Massachusetts, el 12 de Junio, y ha desembarcado en el pueblo de Mullion, con apariencias de estar muy fatigada.

"Hacen una interesantísima relación de su aventurero y peligroso viaje. Durante los primeros días que siguieron á su partida de la costa americana, tuvieron tiempo muy hermoso; pero el buen tiempo no duró mucho, y durante el resto del viaje han tenido que luchar con la bruma, la lluvia y el viento. Su cama se mojó completamente, y durante cuatro semanas han tenido que dormir con sus vestidos empapados.

"A menudo han tenido que pasarse sin dormir, y el mal tiempo les imponía una fatiga tan constante que apenas tenían tiempo para comer y beber. El 4 de Julio, aniversario de la independencia de Estados Unidos; se dieron la lujosa fantasía de beberse una botella de cerveza en honor de su patria, botella que habían embavado espresamente para esa ocasión solemne. No pudieron saludar la bandera estrellada, por carecer de artillería el *Nautilus*; pero suplió el ruido del tapon de la botella al salar.

"Durante 18 días no vieron el sol, y no pudieron, por tanto, hacer observación alguna. En cambio encontraron muchos cadáveres de ballenas que no carecían de peligro; y á veces pasaban tan cerca de ellas que casi tocaban algunas ballenas; lo que les causaba serios cuidados, pues habría bastado que á uno de esos enormes cetáceos se le hubiera ocurrido dar un colazo á la embarcación, para que allí hubiera terminado definitivamente el viaje.

"Pero no solo encontraron ballenas cada día; hablaban con multitud de vapores y buques de vela. El 19 de Julio, durante una tempestad, las olas eran tan altas como verdaderas montañas y fué preciso mantener constantemente la mas alta vigilancia. Ese estado de cosas se prolongó durante muchos días, y el 26 de Julio se desencadenó una furiosa tempestad durante la cual el cronómetro se hizo pedazos.

"La mas dura de todas las pruebas á que los arrojados marinos se han visto sometidos, ha sido la privación casi absoluta de sueño durante la mayor parte del viaje. Se veían obligados á mantenerse al paio durante largas horas, arrojando aceite por sobre la borda. Era la primera vez que atravezaban el Atlántico los tripulantes del *Nautilus*.

"Sus fuerzas estaban agotadas ya, cuando divisaron el faro de Scilly, Guillermo parece mas fatigado que Gualterio, pero este último sufre bastante de la mano por los esfuerzos del timon.

"El viaje ha durado enarenta y tres días, y una vez que los hermanos Andrews hayan descansado un poco, partirán para el Havre, con el objeto de llegar hasta Paris y visitar la Exposición."

Se llama Vanzin y cantará probablemente bajo el nombre de Vazini. Dicese es rubia y de orijen frances. La Patti corre peligro de ser eclipsada.

Hace algunas semanas, al pasar por el puente de Jena de Paris un inglés que se dirijia desde el Trocadero al Campo de Marte, le tiró el viento el sombrero y quería ayudar con sus justos los esfuerzos de un banquero que trataba de alcanzarlo. El hongo se fué á fondo, y los justos del inglés convirtieron en tristes lamentaciones. Estas no eran debidas á la pérdida del sombrero, sino á los 7,000 francos que en él guardaba, teniendo la habilidad de los *pick-pockets* ó caballeros de industria.

Si la noticia de que el principe Napoleon IV, está comprometido para casarse con la princesa Thyra de Dinamarca se realizara, con dicho casamiento se haria el principe imperial cuñado del principe de Gales, del rey de Grecia y de la princesa de la corona de Rusia.

Herido del rayo.—Un buque inglés cargado de hielo, que navegaba á Bombay, fué herido por un rayo en el aparejo de proa. De allí la electricidad penetró en la bodega del buque, abriendo un agujero de unos dos pies de diámetro en el hielo. Luego tomó una dirección circular y derribo unas 30 toneladas del hielo antes de escaparse por la cuadra de popa.

Descabellada por el rayo.—En la tarde del 4 de Agosto, durante el oficio divino en la iglesia metodista de Wapping, condado de Hartford, Estado de Connecticut, cayó un rayo en la nave principal, donde habia una congregación de fieles, le arrebato á una mujer la castaña de cabellos postizos, la torció y hecha una masa negra, la arrojó por encima de los bancos á buena distancia de la duena. Descendió entonces el fluido por la columna vertebral de la mujer, chamuscándose un tanto, le corrió á los pies ó hizo añicos uno de sus zapatos y de rechazo postro en tierra otras dos mujeres, una de las cuales ha sufrido contusiones graves.

Una interesante observación astronómica. Con fecha 13 de Julio desde McKeesport, Estado de Pensilvania, dos aficionados á la astronomía, escriben al *Scientific American*: Mientras observabamos el planeta Júpiter, á las 10 y 5 minutos de la noche, cuando esperábamos el tránsito de uno de los satélites, nos sorprendió la aparición de una mancha negra mucho mayor que ninguno de esos, en la márgen exterior del disco. Se movia rápidamente hacia el Oeste á lo largo del borde superior de la faja del Norte, y desapareció á la 1 y 24 minutos de la madrugada del 12. Desde su primer contacto interno hasta el último externo se pasaron justamente 3 horas y 19 minutos, tiempo de Pittsburgo sobre el Monongahela, tributario del Ohio. Apareció ser un cuerpo sólido opaco, verdaderamente esférico, de perfiles bien definidos, y negroisimo. El tránsito del satélite ocurrió á las 11 y cuarto de la noche, y no presentó apariencia desacostumbrada. Ahora bien ¿qué cuerpo era ese? Nosotros somos constantes observadores de los cielos, aunque no muy versados en la ciencia astronómica, y deseamos que las personas competentes sobre la materia nos den alguna luz.

Las maravillas del mundo antiguo.—por lo regular se consideraban siete, á saber: Las Pirámides de Egipto. El templo de Diana en Efeso. El sepulcro que Artemisa, reina de Caria, erigió á la memoria de su marido Mausolo, de donde se ha derivado el nombre de Mausoleo dado á los grandes monumentos de esa naturaleza. El Coloso de Rodas. La estatua de marfil y oro de Júpiter Olimpico, por Fidias. Los penales de Babilonia, suspendidos en las murallas de esa capital. El palacio de Ciro, rei de Persia. Si quitamos del septenario el número primero, casi todas las demás maravillas anunciadas, no lo serian en nuestros días, caso que se hubieran conservado. Ante la estatua de la Libertad de América del escultor Bertholdi, por ejemplo, ¿qué parecería el renombrado coloso de Rodas?

Los baños entre los romanos.—El baño entre los romanos y los pueblos orientales, constituía un lujo constante y costoso. Los termales eran los mas aceptados, como lo testifican los grandiosos templos, por decirlo así, llenos de esquisitos ornamentos arquitectónicos y artísticos, que han dejado tras sí con ese objeto. Los baños públicos tenían 5 ó 6 aposentos para desnudarse y vestirse los bañistas. Habia en Roma no menos que 556 de esa clase, cada uno de los cuales podia admitir á un tiempo hasta 1,800 personas. Las abluciones frecuentes las consideran los musulmanes como un deber religioso, de modo que en cada casa hai un cuarto para el baño, habiéndolos públicos en casi toda aldea. En Rusia y

en Hungría son tambien muy comunes los baños templados y calientes. Tan esencial es el baño, en nuestro concepto, para la salud y la moralidad, que creemos sabia la religion que lo impone como un deber.

Dice un periódico de Guatemala que Kopesky, el jefe revolucionario que fué á Barrios con otros compañeros, parece que tenia por número fatidico el 7.

Nació en el día 7, desembarcó en Méjico el 7, hizo traidion á Maximiliano el 7, en 7 de mes recibió en una pierna una herida de la que nunca sanó, vendió á los suyos en Omoa el 7, y fué uno de los 17 fusilados, murió el 7, y fué uno de los 17 fusilados, murió el 7 años.

La gente lo apellidaba "el hombre de los siete."

VARIEDADES.

DESCRIPCION GEOGRAFICA

DE LA POESIA.

La poesia es un reino muy dilatado y poblado. Confina al Oriente con la Eloquencia, al Mediodia con la Pintura, y al Occidente con la Música. Las Costas del Norte las baña el Océano de la Erudicion.

Se divide como otros muchos reinos, en pais alto y bajo.

La poesia alta está habitada por personajes graves, de presencia majestuosa y de frente ceñida, cuyo lenguaje comparado con el de las otras provincias, es como el Español respecto al Italiano.

Los hombres son ordinariamente héroes de profesion.

El dividir en dos pedazos á un gigante armado de pies á cabeza, es para ellos una friolera.

En cuanto á las mujeres, el mismo sol no merece compararse con las mas feas.

Los caballos de esta comarca corren con mas celeridad que el viento y los árboles levantan sus copas hasta las nubes.

La capital de esta provincia se llama Poema Épico.

Está edificada sobre un terreno arenisco y árido que pocas personas se atreven á cultivar.

Sus habitantes, y en general los de todo el reino no son únicamente escrupulosos sobre la verdad de lo que refieren: entretienen á los extranjeros con cuentos de batallas, combates, amores y hazañas que interesan; y enseñan á los curiosos los mausoleos de Homero, el sepulcro de Virgilio, el monumento consagrado á la memoria del Tasso, y las tumbas de Ercilla, Camoens y Milton.

Fuera de la Ciudad hay un arrabal que llaman de las Novelas. Todos sus habitantes son hermosos y las mujeres las mas virtuosas del mundo.

Todos han sido viajeros y amantes arrebatados, pasan su vida en continuas funciones, y zingun extranjero sale del arrabal sin haber asistido á cinco ó seis casamientos brillantes.

Desde la salida del arrabal se descubren montañas altísimas, escarpadas y rodeadas por todas partes de precipicios.

Está la tragedia, pais en donde se advierten ruinas de varias ciudades antiguas, y sepulchros de héroes desgraciados.

Su atmósfera infunde tristeza y terror: sus habitantes son sanguinarios en tanto grado, que las mujeres mismas se alegran á la vista de un miserable á quien asesinan ó se mata el mismo á puñaladas ó tomando veneno.

Hay en la provincia un grandioso y magnífico palacio llamado Opera, segun se dice, fué fabricado por un mágico italiano.

Los que viven en el todo lo hacen cantando, hasta el morir; visten con mucho lujo, y aunque se les tiene por locos, acuden de todas partes del mundo para oírlos.

No muy distante de ese grandioso edificio se describe la antigua ciudad de la Comedia.

Sus habitantes tienen una inclinación decidida y un gusto esquisito por la imitación y la pintura, pero á veces su imajinacion se extravía y pinta mamarrachos.

Se complacen en reirse uno de otros y una de sus gracias principales, es la critica que á veces suelen hacer de los vicios con acierto.

En la penitente de un colado se ve otra ciudad llamada la Tragicomedia.

Hubo un tiempo en que pretendió rivalizar con la Comedia, entablando tambien pretensiones contra la Tragedia; pero hasta ahora sus tentativas han sido inútiles, á pesar de haber tenido muchísimo partido.

La Poesia alta y baja estan separadas por los vastos desiertos del Buen Juicio, en donde no se encuentran ni aldeas; si no solo algunas cabañas diseminadas.

El pais de la Poesia baja es ameno y delicioso, sumamente poblado, pero muchos de sus habitantes están contrahechos, endebles y bastante feos.

INSERCCIONES

LA TRAVESIA DEL NAUTILUS.

Aventuras de un viaje en bote de Estados Unidos á Inglaterra.

NOTICIAS DIVERSAS.

La Ilustracion nos comunica que el mundo artístico se ha conmovido por el motivo siguiente:

Se acaba de descubrir en Londres una maravilla: una cantatriz incomparable. El descubridor es Mr. Mapleson, director del teatro de St. Mafjestad. La futura diva es americana; tiene diecisiete años y es bonita.

Nuestros lectores tienen ya noticia del viaje que dos esforzados yanquis han emprendido al travez del Atlántico, en una pequeña embarcación sin cubierta y tripulada por los dos hermanos Andrews. El telégrafo ha anunciado hace pocos días que

LA MUJER.

LA HIJA.

I.
EL NACIMIENTO.

Razon tenían los romanos en representar a Lucina sentada en una silla, con un recién nacido al brazo y una flor en la otra mano, y coronada del dictame, planta que favorecía a los partos.

A la verdad, es trance terrible y amargo ese por que pasa la mujer para llegar a ser madre: necesita de cuidado atento y vigilante, y esto representaba, á mi ver, la silla en que yacía Lucina; cuidados y caricias necesita también el recién nacido, y ello representaba el niño que llevaba la diosa al brazo; y, por fin, la flor y la corona simbolizaban la paz y el triunfo, esto es, la satisfacción y la alegría que experimentaba la madre al ver á su hijo.

Figúranos, á una infeliz mujer postrada en el lecho del dolor, entre la vida y la muerte, entre el sufrimiento y la esperanza de poder estrechar en breve el fruto de sus entrañas; sufre los dolores del parto con resignación santa; la rodean el marido angustiado, la madre amedrentada, la matrona silenciosa, pero diligente, y el médico meditabundo y reflexivo. Reina el silencio y únicamente los dolores del sufrimiento hablan; vaga la enferma entre la vida y la muerte. Continúa el silencio; los dolores aumentan; todos aguardan... Oyese, al fin, un débil vaído, anuncio de un nuevo viviente; todos se precipitan al lecho del dolor. Y el padre, más interesado que todos.—¿Qué! ¿qué es? ¿una niña? Los contestan. Lleno de aflicción baja la cabeza, y en su rostro se retrata el pesar.—Y padres hay, no pocos, por desgracia, que, á las solas palabras *es una niña*, se exasperan, y mecen los cabellos y oprimen furiosos el suelo que pisan, cual si afronta ó anatema tuvieran con ello por baldón.—La madre únicamente, la pobre madre, jamás pregunta ni nunca se fija en sexo de un nuevo fruto, y quiere siempre al pedazo de su ser, y ella se transforma en él; y así, postrada, falta de palabras aun, mira á su hijo y con el corazón le expresa todos sus sentimientos, como solo el corazón de otra madre es capaz de definir: ese nuevo fruto le es ya una criatura divina y anjelical; se goza ya en alimentarlo con la leche de sus pechos, fuente que naturaleza, sabia y provida, tiene destinada á tal fin... La estrecha y besa, apenas puede, y no es raro que una lágrima de compasión se desprenda de sus pálidas mejillas, porque así como ama, compadece también y temen, las buenas madres: ella madre y ella mujer, mira ya el nebuloso porvenir que se espesera á aquella infeliz criatura, y lamenta sus pesares, y jime sus privaciones y llora su nulidad en todo y en todas partes.

El padre es, sin embargo, el mas preocupado, el más triste y el más distraído, es casi indolente: ese fruto no puede transmitir ni su sombra ni su apellido...

Ah! cuando el negocio llega hasta la familia y el egoismo penetra hasta el corazón, falta, padres, el verdadero cariño y falta también la caridad!

Cuantas miradas ha dirigido el padre á la recién nacida, parece decirle en ellas: *¡qué fea eres! ¡qué desgraciado soy!*—A sus amigos, conocidos ó parientes dirá: yo no tengo hijos, por que mi mujer ha tenido un mal parto.—Hasta cierto punto tiene sobrada y justa razón; por cuantos siglos y en cuántas naciones la frase, *es una hija* no ha sido oída por el padre con intensa desesperación y juzgada como verdadera calamidad! Ejemplo de ello tenemos en Luis XI cuando en *Nogent-le-Rotrou*, le presentaron á Juana de Valois: lleno de indignación y prohibiendo los regocijos públicos, partió inmediatamente á Paris, y mandó que la niña estuviera encerrada en Luniers, privada, por cuatro años, de las caricias de la madre y de ver nunca á su padre. Pasados los años, la primera vez que la vió, por toda caricia, la dirigió estas crueles palabras: *¡nunca hubiera creído que fueses tan fea!* Siempre manifestaba tal cólera al verla, que el aya tenía que ocultarla con frecuencia; y un día, ciego de furor, desvaneció la espada para matarla, la hirió y la hubiera muerto si M. de Luniers no desviara el arma. Tal es el corazón de mas de un padre actual, rico ó pobre, noble ó plebeyo.—El amante y el amigo, el hermano y el esposo tienen, es verdad, un intenso y tierno amor; pero amor presente y siempre actual á cada instante; en tanto que el amor en el padre lo han constituido siempre la prevision y el porvenir; y por eso, es amor único y característico también: nunca es concreto, ni jamás limitado; mira al traves de los años, calcula la distancia, y, atalaya constante, contempla siempre el presente y lo compara con el porvenir; y un abismo se abre entonces á su vista: ¡es tan incierto el porvenir por la mujer! ¡qué de sufrimientos, qué de privaciones, si es pobre! ¡qué de dolores mo-

rales y qué de martirios, si es rica! Hé aquí por qué es doloroso y triste al padre el nacimiento de una hija [qué será de ella! ¿cuál su porvenir! ¿quién la alimentará en la horfandad! ¿podrá comprar un marido! y, quién será! ¿cuál su carácter! ¿cuales sus inclinaciones y costumbres! ¿podrá librarse en medio de tanto precipicio! ¿cómo caerá en el baldón! ¿cómo recibirá la deshonra!—Ah! la idea solo de que tan débil y poco mirado sér cometa una falta en su ignorancia, desespera y mata al padre: sabe que la sociedad, tal como está constituida hoy, no la perdonará jamás. ¿De qué consuelo le son ni su injerto riqueza, ni su prestigioso y elevado nombre! ¿de qué su posición! ¿de qué su buena salud! Bien conoce el padre que más intenso es el golpe cuando de mas de alto se cae. Ni la hermosura sobresaliente en la hija, ni las dotes elevadas en su alma, podrán envasecer á un padre, porque mayores sufrimientos y mayores golpes espera. Esa hija no le pertenece, porque ella no se pertenece: jóven, la pierde; niña, la ha de perder también; todo en ella tendrá que estar á merced de otro.

Tal es el amor de padre: amor intenso y, por el mismo, desgraciado: siempre trabaja y constantemente piensa en el porvenir. Pero no trabaja ni piensa como debiera: para dar felicidad á una hija no hay que atesorar escudos, que cuanto mas rica, sera más desgraciada; las mariposas buscan siempre la luz, y en la luz mueren: y la mujer, el brillo y el lucimiento, y en ellos se pierde: más galanes la rodean, y los peligros son mas inminentes. El único buen pensar de un padre debe ser educar é instruir á su hija, y tal debe ser también su único y posible trabajo, como que es el único y mejor patrimonio que la pueda dar: la instrucción da virtud, y la virtud es barrera contra el vicio. Así la dejareis grande, noble, feliz.—Educad, padres, á vuestras hijas, dadas una profesion: abandonad viejas preocupaciones, y la que es hoy vuestro baldón y afrenta, será mañana vuestra honra y orgullo.

En el hijo está cifrada toda la esperanza, todo el porvenir del padre, sea cual fuere su ofera, sea cual fuere su posición: si industrial, ve en él el continuador de su industria; si comerciante, tiene ya el orgullo de poner, en sus libros, en sus cuentas, en la puerta del negocio, un gran letrero que diga: *Casa de N. é Hijo*; si sabio, le guarda, con egoismo, sublimes ideas y grandes secretos que, madurados en el hijo, le darán reputación y tendrá un hijo sabio también; por fin, si ganán, en el nacimiento de un hijo ve un pan más en su choza y un grande alivio en su hogar. Así se cree rejuvenado un padre y perpetuada la posteridad moral en el material.—Incapaz la hija, en su situación actual, de todo esto, carece para el padre del orgullo y esperanzas que da el hijo.

Continuará.

SECCION LITERARIA.

A MI RETRATO.

(Imitacion del poeta ingles Thomas

Bandsph)

Quando la edad me mude, y cada arruga Descubra en mí dónde el potente arruga Pasó del tiempo, y me dejó gravado Mas de un surco fatidico al pasar. Cuando un hielo glacial, que se derrama Entre mis venas todas, y la nieve Que me cubra cubra, todo prebe El duro estrago de la cruel edad.

Quando la muerte en mi mejilla estienda Como un soplo letal, su aliento frio; Y yo, y yo mismo, en ti, retrato mio, Inquiera lo que fué no lo que soy, Dudando entre tu fi y la de mi espejo, Talvez, aunque cambiado, yo aperciba Algo de mi estructura primitiva En las facciones que bosquejas hoy.

Yo contemplar en ti sabré callado La tersa frente que sin surcos brilla, El ardiente color de la mejilla, De la barba el bruido relucir. El suave cutis, los bermejos labios Donde el amor cada palabra inflama, Los vivos ojos de mirar do llama, Y el cabello de tinte juvenil.

¡Cuán frágil es el hombre! dirá entonces; ¡Cómo todo en el pasa y se evapora! ¡Ay! quién erryora lo que veo ahora En las mudas reliquias de mi ayer! Y pensaré en la reflexión profunda Que al pensamiento del mortal abisma: «Menos se vé cambiar su sombra misma, Que lo que cambia con los años él.»

1878.

S. Escuti Orrego.

¡CUANDO!

(Imitacion del inglés.)

—«¿Cuándo?» la dije, y ella, encendida, —«Dentro de un año» me contestó. —«Dentro de un año! estaremos viejos Si es que no estamos muertos los dos!»

—«Cuándo, bien mio!» volví á decirle, Y ella me dijo:—«Dentro de un mes.» —«Un mes! qué largo! qué eterno plazo! Antes que llegue me moriré!»

Entónces ella, muy conmovida, Como una caña se estremeció, Y en voz muy baja junto á mi oído —«Mañana!» dijo y desapareció!

Mañana!... Oh cielo! qué lentamente Cada minuto pasando vá!... Destino horrible!... que no podamos Ni los segundos precipitar!....

Victor Torres A.

¡ADIOS!

Remedio no hay á mi dolor profundo, Que desgarrado el corazón quedo!... Todo acabose para mí en el mundo, De mi ventura el cielo se nubló!... ¡Ah! infeliz del que en edad florida Su bella aspiracion llora perdida!

Adios risueño, pintoresco Guayás, Víctima parto de mortal dolor! Léjos, muy léjos de tus lindas playas Vó á sufrir mi mal devorador! ¡Triste de mí, que del nativo suelo Ya no contemplo el azulado cielo!

Adios amor!... En la memoria mía Grabada llevaré tu imagen bella! En mis horas de tétrica agonía Será de salvacion mi única estrella! Se estingue ya el aliento de mi vida, Adios mi ensueño, mi ambicion querida!

Ayer no mas en tu caudor divino Miraba un cielo de inmortal ventura! Hoy, infelice; triste peregrino! Surcando voy el mar de la amargura! Hoy no hay alivio á mi dolor profundo! Hoy nada existe para mí en el mundo!

Quando tus ojos de mirar brillante Recorras jail por este triste adios, Ya de tu lado me hallaré distante, Ya mediará un abismo entre los dos! Un recuerdo consagra enternecida, A tu firme trobador, prenda querida!

Si ya la luz de tu mirada ardiente Nunca, jamás ni senda ha de alumbrar, Cubran las olas mi abatida frente, Sea mi sepulcro el anchuroso mar! Ya reposando en brazos de la muerte, Herirme no podrás, maldita suerte!

M. M. J.

En alta mar, á 4 de Octubre de 1878.

SECCION COMERCIAL.

ESTADO

del «Banco del Ecuador» en Setiembre

30 de 1878.

CAJA	DEBE.
En metálico... \$ 337.040.87	
Letras por cobrar 22.639.39	\$ 369.680.26
Cuentas corrientes deudoras	17.460.14
Documentos por cobrar	709.782.54
Inventario	69.686.94
Gastos generales	17.244.61
Gobierno del Ecuador	870.093.46
Socios	195.000.00
Cuentas corrientes en el Estranjero	797.468.03
Acciones	93.429.21
Compra y venta de Letras	43.425.38
Cédulas Hipotecarias	23.700.00
Municipalidad	28.135.40
Varios	134.897.55
	\$ 3.360.003.61

HABER.

Capital	\$ 1.000.000.00
Billetes en Circulacion	1.331.043.75
Cuentas corrientes acreedoras	375.124.92
Depósitos á Vista	33.096.71
Intereses y Deacuentos	70.109.35
Depósitos á Plazo	550.628.88
	\$ 3.360.003.61

R. del E.—Jefetura Política y Comandancia de Policia del Canton.

Daule, á 18 de Octubre de 1878.

Al Sr. General Gobernador de la Provincia del Guayás.

Sr.

Tengo el honor de dirijirme á S. S. remitiéndole la tercera copia de lo actuado hasta esta fecha en la sumaria averiguacion que se sigue en la Cabecera de este Canton, ante el Sr. Alcalde 2º sobre descubrir el autor ó autores del crimen perpetrado en la persona del que fué D. Vicente Piedrahita, como igualmente informar á S. S. que son incesantes las comisiones y vijias con el objeto de tomar al sindicado criminal Manuel Cabrera, y su acompañante Miguel Riso, y á cuyo Cabrera no ha sido posible aprehenderlo hasta la fecha por motivo de ser muy relacionado en esos lugares y muy vaquiano en esos montes.

Habiendo sido informada esta Jefetura á mi regreso de esa provincia, de que Manuel Cabrera se encuentra por en punto llamado, he nombrado de cada parroquia una comision de seis hombres y un oficial, para que partan el día de hoy en distintas direcciones á dar al punto indicado, cuatro comisiones del núm. de hombres expresado á pié y una igual á caballo, para en caso de no encontrarlo en ocho dias de escursion, al regreso se desplieguen de la misma manera, á fin de encontrarse en y segun el resultado ó mas datos que lleguen á mi conocimiento tomar las medidas que el caso requiera.

S. S. debe tener la íntima conviccion de que cumpliendo con una orden superior de no omitir gastos para descubrir á los asesinos en referencia sabré desempeñar cumplidamente cuanto esté á los limites de lo posible, sin fijarme en hora lugar ó distancia.

En contestacion al oficio estimable núm. 43 de S. S. me es grato contestarle satisfactoriamente, diciéndole que el Sr. Tesorero Municipal, al hacerse cargo del empleo rindió las fianzas correspondientes.

Plausible me es informar á S. S. que en este Canton se goza de toda tranquilidad.

Dios y Libertad.

E. Atellan.

AUTO.

Vistos: Provocada la declaracion de la muerte presuntiva del señor Camilo Borja, por el señor Carlos Alejandro Reyes, el que, no hay duda tiene interes en el caso, es preciso dar previamente cumplimiento á lo que estatuye el derecho á este respecto. En consecuencia, justifíquese que se ignora el paradero del prenombrado señor Borja; que se han hecho las diligencias posibles para averiguarlo, habiendo transcurrido cuatro años, á lo ménos, desde la fecha en que se tuvo las últimas noticias de existencia. Notifíquese al desaparecido por medio del periódico oficial, citacion que se repetirá hasta por tres veces, debiendo haber el lapso de mas de cuatro meses entre cada dos citaciones. Insértese la presente providencia en el periódico oficial, notificándose con ella al defensor de ausentes.—Guayaquil, Abril 26 de 1878.—MILLAN.—AVILES.

MORA, escribano público

Poder.

Con esta fecha confiero poder jeneral con la solemnidad de estilo á mi hermano Don José Antonio Rubira para que represente mis acciones y derechos en todos mis asuntos mercantiles y en los que tengan relacion con la testamentaria de mi finado esposo Don José Valdizan. Guayaquil, Setiembre 10 de 1878. CARMEN R. V. de VALDIVIA.

Cuidado! Cuidado!

Los deudores á la testamentaria del que fué Don Santiago Letechi, se servirán cancelar sus cuentas pendientes, para lo que, se les señala de plazo hasta el 30 del presente mes. Los que no lo verifiquen hasta la fecha indicada, quedan expuestos á ser exijidos judicialmente.

Inscripcion.

Se va á inscribir la venta que el señor Manuel Mariscal ha hecho al señor Juan Gómez, de tres acciones en el sitio de Sono á González, y otra accion en el sitio llamado Sobrante de la Capilla. Guayaquil, Octubre 11 de 1878.

Imprenta de «El Comercio.»